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现代学徒制 2019 级学徒初阶岗位培养阶段调研报告

——东莞、深圳地区

为抓好 19 级业现代学徒制班级学徒初阶岗位培养工作，确保校企“双主体”育人效果，

我系畜牧兽医教师团队三人于 2020 年 9 月 25 日至 28 日共四天，到东莞、深圳两地区展开

现代学徒班：19 级学徒初阶岗位培训调研。重点考察了学徒初阶岗位培训的学习、实践内

容，以及学徒在岗期间的思想表现与生活情况、对企业的评价。并与企业对接，了解合作企

业生产管理运行情况，探讨校企“双主体”育人模式。现就对本次调研进行总结汇报如下：

一、调研单位与内容

本次调研企业为：瑞派宠物医院、深圳联合宠物医院、卡拉宠物医院、新瑞鹏集团。

9 月 25 到达东莞后，调研了瑞派四家分店。分别是 19 级畜牧兽医专业周婷钰、朱明华

两名同学实习的厚街瑞派宠友宠物医院；彭兆娟同学实习的东城开心宠友宠物医院；苏金辉、

徐文浩两名同学实习的南城开心宠友宠物医院；王涛同学实习的东城瑞派宠友宠物医院。在

调研交流过程中，教学带头人龚泽修老师、辅导员徐艺老师、专业教师刘莎莎老师与每个分

院院长、学生师傅交流了学生在岗期间的思想表现，并一一询问了学生在岗期间生活情况与

实习内容、专业技能的掌握。学生反映，对于一些技能如动物的基本看诊、血常规检查、药

物的使用、注射方法等技能在企业师傅的教导下已经能独立完成，并且在实习期间和企业师

傅、同事相处融洽，表达了明年继续实习的愿望。企业师傅充分肯定了学生学习的态度及学

习能力，尽管有个别学生在刚来企业阶段出现态度不积极的现象，但是在企业师傅和宠物院

长的教导下完全能够适应实习工作并表现出相当大的积极性。最后瑞派集团东莞地区负责人

汪震院长充分对 6 名同学在实习阶段的表现进行了肯定，并表达愿意和我院长期实习合作的

愿望。

图 1-1：学生与老师汇报实践工作并介绍学习情况。



图 1-2：老师与导师交流学生岗位学习情况。

图 1-3：瑞派宠物医院调研合照。

9 月 26 日上午与深圳联合宠物医院进行了深度调研，调研过程中首先介绍了深圳联合

医院管理理念的完整性，专业技能的优越性。接着龚老师介绍了我院现代学徒制：学徒初阶、

学徒进阶、学徒升阶“学徒三阶段，实践不断线”的特点。在交流过程中，深圳联合医院强

烈表示出愿意与我院展开下阶段学徒合作的愿望。

图 1-4：深圳联合宠物医院调研合照。

9 月 26 日下午到达深圳，对卡拉宠物医院两个分院进行了调研。分别与康晴和肖满花

两位同学所在两个分院进行调研，在对学生实习期间的表现和企业学习模式进行肯定后，纷

纷表达了下阶段愿意和宠物医院继续实习的愿望。

图 1-5：卡拉宠物宠物医院调研合照。

9 月 27 日到达新瑞鹏基团，分别和朴翰林、袁贵鹏、王昕、王青、沈华东、李勇才、

洪鹏 7 位学生及企业负责人展开调研。调研过程中首先由学生一一阐述在企业中的生活情

况、学习知识点和感想，然后老师针对学生的问题或现象一一进行讲解、教导，最后学校老

师、企业负责人、学生一一对其所出现的问题进行解决。在整个过程中，学生谦逊、爱学、

爱思考的现象得到了老师的肯定，并对学生下阶段的学习进行了指导教育。



图 1-6：卡拉宠物宠物医院调研合照。

9 月 28 日参加新瑞鹏基团：校企合作，共筑未来—“五仟”人才战略发布会。发布会

围绕“校企合作，共筑未来”的主题，针对“五仟”人才战略的落地举措和实施方式进行了

深入探讨。也为下阶段学徒的实习打下坚实基础。

二、调研收获与体会

总结 15 位同学的企业学习调研情况，得出以下结论：1.学生下企业学习、实习前，学

校要做好对学生的心理辅导，进行安全培训并加强学生实习目的的意义教育，不仅仅要学会

专业技能知识，还要掌握该有的职业素养。2.在企业学习、实习期间，在校老师要加强与学

生，企业师傅的联系，掌握学生学习的动向，按质按量完成企业学习任务。3.培养学生面对

突发情况的处理，遇到问题要主动联系企业师傅、学校导师，防止负面情绪传播。

三、不足与展望

在本次调研中，限于调研范围、调研时间的局限性，还有卡拉宠物医院吴胜蓉、王娴艳

两位同学，新瑞腾集团冉雨欣同学没有调研到位。同时在调研过程中参观了各宠物医院的资

源、设备，我校可借鉴该平台的发展，为教育信息化发展提供新型互动教学工具，为实现高

质量教学提供有力支持。



2.现代学徒制 2019 级学徒初阶岗位培养阶段调研报告——长沙地区

调研时间：2020.9.25-9.26
调研地点：长沙波波宠物医院与铭羽宠动物医院

调研人员：谢大识、毛寿林、石海霞三位老师

调研目的：检查、了解 19 级学徒初阶岗位培养情况，了解学徒的学习、生活情况，收

集、总结学徒制人才培养模式的办学经验。

调研情况：首先我们三人来到位于长沙市雨花区的波波宠物医院，院长也就是覃晶与陶

娟二位同学的企业指导老师杨波老师热情接待了我们。

（图中右三为杨波院长）

杨院长满脸笑容，首先非常热情的带领我们参观了他的宠物医院各个房间与所有先进仪

器设备，整个医院布局合理，设备齐全，仪器先进，人员技术精湛，接待顾客热情周到，秉

着一切为顾客着想的服务宗旨，得到了顾客的全面称赞。然后我们坐下来，谈了大约三个小

时，从学生的学习到生活、从他们动手能力的提升、从他们的性格养成与思想进步、从医院

的创业历程、从院长自身的成长过程等等方面，我们进行了深入交流。

第二天早早的吃完早饭，我们就来到了位于星沙的铭羽宠动物医院，院长也就是喻宇杰

同学的企业指导老师方金羽老师同样热情接待了我们。



（图中正中位为方金羽院长）

我们与方院长从早上 9 点开始交流，直到中午 2 点，共占用方院长 5 个小时，我们都感

觉有点不好意思了。方院长真的实在是太热情了，她也很健谈，我们同样也谈到了上述与杨

院长谈的那些内容。另外方院长还详细交流了她大学时代自己追求知识、提升动手能力的过

程，以及她对上次来娄底签订人才共同培养方案与合作计划时的感受与体会。方院长用自己

的学习经验与成长过程教育我们的学徒，鼓励宇杰要充分利用课余时间与周末主动去动物医

院学习。

二位院长兼企业指导老师对我们的学徒的学习与工作态度很满意。院长们总结了他们的

优点是吃得苦，不怕累，肯学习，服从安排，毫无怨言。刚开始他们有点腼腆，不敢放开手

脚，后来慢慢的就能热情接待顾客了。经过这次学徒初阶岗位培养过程，他们的动手能力提

高了很多，专业思想更加牢固了，专业兴趣更加浓厚了，专业知识也加深了不少。

特别是方院长多次强调了她对娄底职业技术学院的学生非常满意，对我们这种教学模式

与人才培养方式特别赞同。同时期在她那里实习与学习的还有湖南生物机电职业技术学院、

岳阳职业技术学院、湖南农业大学等学校的学生，但她对我们学校与我们的学生满意度最高。

她多次表示今后会高度关注我们学校，与我们进行长期的合作，她也会一直欢迎我们的学生

去她那儿实习与学习。她还对宇杰说，只要他有时间，随时欢迎他回来。

调研结论：19 级学徒初阶岗位培养取得了圆满成功，这种学校与企业共同培养人才的

模式值得肯定与推广，这种人才培养模式非常有利于提升学徒的动手能力，他们从理论中来，

用理论知识指导实践，又在实践中得到发展与提高，在实践中遇到的问题还可以自己主动寻

找理论支撑。



3.现代学徒制 2019 级学徒初阶岗位培养阶段调研报告——湘潭地区

2019 级学徒初阶岗位培养阶段调研报告

为进一步积极与合作企业沟通探讨现代学徒人才培养模式，按照现代学徒制项目组的工

作安排，于 2020 年 9 月 25 日，由农林工程学院刘梅秋院长带队，办公室邹若云老师、专业

教师王先坤老师、实训管理员刘杨老师组队对湘潭地区爱康宠物医院、爱心宠物医院、迅康

宠物医院、诚品宠物医院四家合作宠物医院进行了调研，现对本次调研总结汇报如下：

一、调研的目的和任务

本次调研重点考察学徒初阶岗位培训的学习、实践内容，以及学徒在岗期间的思想表现

与生活情况、对企业的评价检查，收集、总结现代学徒制人才培养模式的办学经验。一方面

为我校今后人才培养方案、专业建设提供改进方向，另一方面也为下一年度的现代学徒制工

作奠定基础。调研主要通过以座谈会的形式听取了合作企业对我校学徒在岗位情况以及这种

模式的可行性；同时听取了学徒这两个月学习情况的汇报； 另外实地考察学徒初阶培养企

业条件和学徒基本情况。

二、调研基本情况

（一）企业方面

调研的四家企业对我学徒初阶岗位培养工作高度重视，对这种人才培养模式非常认可，

其中爱康宠物医院院长李雪峰强调可以联合湘潭市宠物行业协会合作，把湘潭地区作为一个

学生实习基地来学习。特别是爱心宠物医院院长彭锐说到很愿意和我们保持长期合作；他的

医院能够按照学校学徒不同阶段的任务要求，制订详细的轮转计划；安排资深老师带教，制

定了进阶考试；制订了学徒管理制度，管理严格，要求具体，落实到位；诚品宠物医院莫操

院长说定期组织实习学生参加医院举办的专业知识讲座或学术报告会，学徒受益匪浅。迅康

宠物医院楚仕平院长采用老带新的模式对学徒进行管理，学徒容易接受。（图 1-4）

图 1 湘潭市爱康宠物医院（左三为李雪峰院长）



图 2 湘潭市爱心宠物医院（左三为彭锐院长）

图 3 湘潭市诚品宠物医院（左三为莫操院长）

图 4 湘潭市迅康宠物医院（右二为楚仕平院长）



（二）学生方面

这次在湘潭地区学徒岗位培养的四家企业有 7 位学徒，其中龙晓辉、胡旭彬在湘潭市爱

心宠物医院，整体情况令人满意，院长高度赞扬他们。曾羽英、罗喜爱在爱康宠物医院，院

长、企业师傅很愿意教他们知识。刘剑丹、伍研在湘潭市诚品宠物医院，这里的院长是莫操，

也是我校畜牧兽医专业优秀毕业生，这里汇聚了大量的畜牧兽医往届毕业生，如向霞、唐攀、

崔钦华等，院长对他们满意，学徒们也很喜欢这里的氛围。张静在湘潭市迅康宠物医院，认

真学习，目的明确；自觉遵守医院规章制度与工作制度，楚仕平院长很希望她继续留在这里

工作学习。整体来说企业对学徒评价都很高。学徒们对自己所在医院的企业师傅和管理感到

满意，并表示明年学徒进阶还在本医院学习。

三、调研收获体会

（一）注重学生心理健康教育，做好安全意识教育，校内导师与企业师傅要多沟通，多

交流，双主体育人，关注学生的动态。

（二）加强校内实验实训基地建设：按照专业实践教学需要，建设模拟仿真专业实训室，

达到工学结合的目的，以提高学生的动手能力；

（三）对接企业岗位，优化、增加实训项目：根据人才培养方案，教学计划，提高实验

实训开出率，合理安排实训项目；

（四）要加强学生在校期间人文教育和沟通能力培养，提高学生的沟通能力、语言表达

能力、社会交往能力、适应社会能力、就业创业能力及分析问题解决问题的能力。

四、展望

通过此次调研发现企业对这样人才培养模式很认可，热情度、参与度高，我们继续坚持

“小学期分段育人、真实岗循环进阶”的现代学徒制人才培养模式，把这个做实、做细、做

出亮点，在职业教育改革一定能有多效！


